

EL CRITERIO

Precio de suscripción

Un año 7 pesetas
Un semestre 4 "

Anuncios, precios convencionales
Comunicados 25 céntimos/letra
Pago adelantado

Toda la correspondencia al:
DIRECTOR

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

Periódico Político | Pedagógico | Agrario | Administrativo y de Información

AÑO 1

Cuenca 3 de julio de 1923

Núm. 4

NOTA POLITICA

El Sr. Torralba Alcalde de Cuenca

Como acostumbramos no afirmar más que lo que el hecho acontece, no estamos muy expuesto a fracasar en el oficio de profeta.

Sabíamos desde que se conoció el resultado de las elecciones de Diputados a Cortes que el candidato para la presidencia del Excmo. Ayuntamiento de la capital, apoyado por el Sr. Fanjül, era D. Aurelio Torralba; pero ante los cáceres tan infundados como insistentes de los que profetizaban lo contrario, nos tomamos una dosis de cautelosa prudencia y esperamos que la realidad demostrara que la pasión es una mala consejera de los profetas que tan repetidamente decían: Torralba no será Alcalde, y esperamos para contestar.

Pues, caballeros, lo es en virtud de una Real orden, como lo fué el reformista Sr. Montero, debiendo decir además, que si no se rasgaran las esferas al ser nombrado por Real orden un Alcalde de la *zurda*, tampoco se rasgarán por haber sido nombrado otro de la derecha, porque se han lavado una mano a la otra ya que, por carencia de armonías y abundancia de parcialidades, entre las dos manos no pudieran, no supieron o no quisieron lavar la cara del Ayuntamiento para que hubiera elegido su Presidente.

Así las cosas, tenemos de Alcalde al Sr. Torralba. Hemos hablado con este caballero y deducido de lo que nos manifestó que es un conense de los enamorados de su patria chica; que desea como el que más armonías entre todos los concejales; que en el buen gobierno y la buena administración municipal cifra todos sus anhelos, y que sin menoscabo de la disciplina de su partido; y siempre dentro de las normas legales, será un defensor del municipio, de la corporación municipal que preside y amparará en todos y cada uno de sus derechos a los señores concejales, sin distinción alguna de color político.

Ante tan buenos propósitos, y contentos desde luego con identificados en los señores concejales, es de esperar que el orden y la buena administración municipal en Cuenca han encontrado su cante en el actual cabildo conense.

Mucho celebraremos el comenzar pronto a publicar realidades de lo mucho y bueno que puede hacerse en Cuenca, y que seguramente hará su actual Ayuntamiento.

A las muchas felicitaciones recibidas, una, aunque modesta, la de El Criterio el nuevo Alcalde.

Que bueno sería que una ley sabia relevara a los señores alcaldes del ineludible deber que vienen de nombrar y organizar el personal de la Guardia municipal.

Esto es lo más sensible para hombres de corazón noble como el Sr. Torralba...

YO

CAMPOS AGRÍCOLAS ESCOLARES

Se ha dicho, repetidas ocasiones por propios y extraños que el pueblo Español es indiferente y apático a toda obra que contribuya al engrandecimiento nacional. Si la naturaleza de este trabajo le permitiera procurármolos llevar al convencimiento de los que así discurren, por medio de ejemplos mil que la realidad nos brinda, el error de tal afirmación;

y forzosamente tendríamos que convenir en que lo que ellos suponen ser un mal de raza es simplemente debido a una falta de iniciativas que dá al traste con la espontaneidad del abnegado y sufrido español.

Pero cuando existe esa iniciativa y hay un impulsor de la obra, los españoles responden cual ninguno a la elección y realización de la obra misma con el ardor y entusiasmo acreditados en las diversas etapas de su dilatada historia.

Tal sucedió en el vecino pueblo de Valverde del Júcar, el 17 del actual, con motivo de la inauguración de un Campo Agrícola anexo a la escuela nacional de niños de dicho pueblo, que con tanto acierto dirige el ilustrado y competente Maestro Sr. García Martínez.

Congregados bajo las bóvedas del sacrosanto templo parroquial, el virtuoso y ejemplar D. Manuel Sáez Toledo, Párroco de dicho pueblo, cantó una misa solemne a las ocho de la mañana y acto seguido en lista ordenada nos dirigimos al Campo Agrícola situado en el Macuquero a tres kilómetros del pueblo. Reunidos en dicho sitio, niños, autoridades, maestros y demás personas, en número superior a 200, se procedió por el Secretario Sr. Marañez, a la lectura del acta de cesión de 10 Ha. de terreno propiedad del caritativo y bondadoso don Pedro Martí Vallbona, y aceptado que fué por el Sr. Alcalde dicho terreno, tuvo lugar la bendición del mismo. Una vez poseionados, contemplamos varias parcelas de trigo, patatas, plantaciones de árboles frutales, etc., quedando admirados de los conocimientos agrícolas que el celoso maestro ha sabido inculcar en las tiernas inteligencias de sus educandos. Durante dicho acto el bizarro Capitán de D. Juan García, impresionó varias placas fotográficas en las que se aprecia las diferencias de cultivo, y que serán unidas a la memoria correspondiente.

Después nos trasladamos en medio de un caliginoso sol a la casa de labor que posee el donante en el sitio llamado «La Sabinas» donde fuimos obsequiados por dicho señor con una suculenta y bien presentada comida. Allí pudimos observar una lucida representación de las diversas clases sociales. Entre otros muchos que sentimos no recordar y cuya relación se haría interminable, estaban las bellísimas y elegantes señoras Fiorinda Vallbona, Pilar y Amparo Couchoud, la señorita Rosa García (Inspector), los señores Aranda, Sáez Toledo y Uribe, (Inspectores), el donante D. Pedro Vallbona, el Alcalde don Primo García, el Párroco Sr. Sáez Toledo, el Diputado a Cortes Sr. Fanjül, el Capitán Sr. García, el Teniente Sr. Rabedán, D. Federico García, (Telegrafista), D. Santiago Ortiz, D. Joaquín Vidal, D. Pantaleón Pérez, don Solvieto Picazo, D. José Riera y los maestros de escuela señores García, Uribe, Muñoz, Rubio, Valiés, Olivares, Ferré, Serrano, Huélfano, Antonio, Illescas, Sevilla, etc.

Cuando febo tuvo a bien ceder en sus rigurosos impulsos tornamos al pueblo en animada y alegre caravana ávidos de escuchar el cálido verbo de los oradores que habían de hacer uso de la palabra, y reunidos pueblo y au-

toridades e identificados en el mismo fin, en el elegante y hermoso salón del Teatro-Cine que honra dicha población, donó materialmente perfecta imposible que hubiese tanto personal congregado, en medio de un silencio sepulcral hizo uso de la palabra el Diputado por la capital

D. Joaquín Fanjül

quien con voz clara y elegancia en el bien decir aplaudido y encomió con la ganadora de frases propias de un gran tribuno la donación del Sr. Vallbona, e hizo resaltar en párrafos brillantes la importancia que en el orden social representan los Campos Agrícolas, moderna institución que basando en los preceptos de la Religión Cristiana ha de producir óptimos frutos así en el orden social como en el económico.

A continuación el celoso y competente Inspector de la 2.ª zona, el querido y respetado

D. Agustín Sáez Toledo

patadín esforzado para llevar a la práctica cuanto en pro de la cultura patria emana de la Superfioridad, implantando los procedimientos que la moderna pedagogía aconseja, expuso con hermosas y a la vez desconcioladoras palabras el estado de nuestra agricultura comparado con el de las Naciones que marchan a la cabeza del progreso; y al efecto reseñó (como él sabe hacerlo) minuciosas y detalladas estadísticas del rendimiento agrícola en diversas regiones del Globo para deducir la necesidad de inculcar en el niño español el amor a la Agricultura como base de nuestra riqueza Nacional, y aconsejó la implantación de numerosos Campos como el que se inauguraba, escuelas agrícolas y granjas de experimentación que, modificando los procedimientos de cultivo contribuyan a obtener en nuestra querida y amada España rendimientos agrícolas superiores a los de los pueblos que a nuestra consideración expuso.

Seguidamente

D. Miguel Uribe

ilustrado y amable Inspector de la provincia de Valencia, e hijo de Valverde, con voz firme y serena, aunque sobrecogido por la emoción de estar entre sus suyos, pero con la naturalidad y sencillez que se expresa siempre, propias de un corazón magnánimo y de una inteligencia profunda, hizo un estudio minucioso y concienzudo de los Campos Agrícolas del proceso seguido en su formación y de la marcha a seguir en su funcionamiento al las tales instituciones escolares han de cumplir su cometido.

Aconsejó la parcelación de los terrenos con el fin de que los niños tomen parte activa y directa en las operaciones agrícolas al objeto de despertar en ellos el mayor interés por las cuestiones del campo, e hizo un llamamiento a las Autoridades acerca del camino que conduce al Campo Agrícola con el fin de facilitar a los niños su acceso conveniente.

Siguió en el uso de la palabra el competente y estudioso Maestro-Director del Campo Agrícola, D. León G. García Martínez, para declinar de una manera clara y metódica la importancia de dichos Campos fundándola en caracter

educativo y utilitario que entrañan: educativo, por ser una obra escolar agrícola que imprime arrión al trabajo adquirido esa gran virtud que contribuye poderosamente a la obra educativa; y utilitario, puesto que en ellos se han de hacer experiencias por las que conseguiremos que la tierra produzca más con menor esfuerzo, y que España que en tiempos pretéritos fué el granero de Roma, en vez de ser como lo es actualmente una Nación importadora, se convierta en exportadora, toda vez que la riqueza está en razón directa con las producciones de un país. Aconsejó a los padres inculquen a sus hijos el amor al trabajo, puesto que de él depende la riqueza, la tranquilidad del espíritu y la felicidad de los pueblos.

En medio de atronadora salva de aplausos siguióse el octogenario donante Sr. Vallbona, cual si un soplo de vida juvenil le relevase momentáneamente de sus achaques, cuyo generoso corazón abierto a toda iniciativa que redundar pueda en pro del fomento de los intereses morales y materiales de su pueblo, nos reveló en unas cuartillas que leyó con acento impropio de su edad. Allí constan los motivos de su generoso y espléndido donativo, que el cronista compendia en su acendrado amor a la niñez base indiscutible del porvenir de la Patria del mañana.

Digno final de tan hermoso acto fué el discurso-resumen pronunciado por el celoso y caritativo Cura Párroco

D. Manuel Sáez Toledo

preciado bote que cerrará el santísimo collar de tanta joya literaria, el que en brillantes párrafos se adelantó en el corazón de los oyentes para que imiten el ejemplo del Sr. Vallbona contribuyendo con donativos de toda índole al engrandecimiento de tan hermosa obra felizmente inaugurada. Cantó magistralmente la sublimidad de la caridad cristiana y exhortó a sus oyentes para que todos y cada uno ponga en práctica la Doctrina del Crucificado remediando cotidianamente tanta y tanta necesidad que por desgracia nos circunda.

El del extraradio

SERVICIOS DE CORREOS

Señor Administrador principal de Correos de esta capital: Si pertenecer nosotros al honrado cuerpo de Correos y desde mucho antes de estar tan bien organizado y atendido como hoy, ya nos interesamos por su causa.

Por esto ahora lamentamos como el que más que alguien haya podido decirnos que cartas depositadas en el buzón de esa Administración de Correos a las cuatro y diez, no salgan para Utiel en el auto de las cuatro y media.

Si fuera cierto lo que nos dicen y la falta no estuviera en los dignos empleados de correos, ¿no sería fácil al señor Administrador informarse de si el gual en prensa pudiera prestar su servicio de modo que nos relevara de lamentar lo que en este asunto lamentamos?

¡Bien sea Dios que nos gusta más el aplaudir que censurar.

El CRITERIO es el periódico de esta provincia que tira mayor número de ejemplares.

MOSAICO

Diputado que trabaja

Tenemos dicho que el color político de los hombres que nos representan tanto en el Congreso, como en el Senado o la Diputación provincial lo tenemos menos en cuenta que la obra que realicen dichos representantes porque nos prendamos más del fruto que de las apariencias del árbol que lo produce.

Consecuentes con lo que dicho tenemos, hoy, sin saber siquiera el partido a que pertenece el diputado provincial, D. Emilio Moya, vamos a dedicar unas líneas a una Memoria que nos ha remitido dicho señor referente a su actuación en la Corporación provincial, aunque las iniciativas del Señor Moya, este año, como el anterior, no lograrán resultado alguno.

El Diputado provincial por Motilla es trabajador, tiene iniciativas, anhela reformas encaminadas a la implantación de que se nutra de savia justiciera la Casa provincial y la buena administración, es el objetivo de su principal empeño.

¿Por qué no aprobaban sus proposiciones algunos de sus compañeros?

—Nos sobra tanto coraje para contestar, tanto espacio y tiempo nos falta para ello. No cabe en un artículo de periódico el razonamiento debido a la respuesta, ni andamos sobrados de Sexto sentido para explicarnos y que nos entiendan. Y, por eso, nos vamos a decir, como quien no dice nada, que el diputado, Sr. Moya, quiere que las sesiones no se limiten a cumplir el formulario ritual; desea airear cosas de Marruecos; quiere normalizar la recaudación del Contingente; cancelar moratorias para facilitar el pago; el saneamiento de la administración municipal, y no le parece que se cumple bien lo preceptuado en la ley devolviendo las fianzas a los arrendatarios del Contingente provincial.

Y como nadie le sigue en lo que quiere y no quiere, se revuelve airado y dice: Tú tienes la culpa, Pueblo.

¿Tiene razón el Sr. Moya...?

Si la respuesta fuera encomendada a nosotros diríamos, sin más alardes que el diputado por Motilla: Cuando Colón anunció un nuevo mundo, se le trató de loco, y cuando lo descubrió, Colón fue atado con cadenas, y el pueblo... el pueblo no hizo nada...

Para unos meliflors

Nos dice un preguntón que por qué ciertos señores, combatidores por sistema, guarda cierta prudencia en su sistemático combate.

A usied que le importa eso, so meliflor, le contestamos. Las cosas no se deben hacer por sistema, menos cuando no tienen otra finalidad que la de molestar. Al Ayuntamiento debemos ir todos: Pueblo, Prensa y Concejales; pero no a hacer reír, sino a procurar la buena administración, cada uno desde su puesto, y si así lo hacen, todo irá bien, Cuenca ganará, y los regimientos imperitentes como usied quedarán con su cara de tonos.

¿Quiere V. que le digamos más? Pues no le diremos por ahora más que El Criterio dirá lo que deba cuando y como lo tenga que decir.

Otro de la misma cepa nos endilga que por qué hemos dado el nombre de El Criterio a nuestro periódico.

¡Rediez! porque nos dio la gana: ¿A usied importa esto algo? Lo que es la meticulosidad le va a poner en el caso del sacristán de Herencia: «Que se ahorcó porque sacaron corto el chaleco del vecino.»

Tenga en cuenta que cuando nos cante este nombre le llamaremos «El Fusil»

El Maño

NUOVA CASA DE VIAJEROS

de

Emilio Ortega

Situado en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.

Amplias habitaciones

Plaza de Cánovas núm. 13

CUENCA

OLJENDO GATERAS

En busca de ratones
¿Un nutrido alfilerito
Cocino en los salones
De célebres sesiones
De nuestro Ayuntamiento.

Ollí sull porquerías
Que cocinamos sobre...
¿Que quién? Pues los del trenzo:
Los que en aceros días
Tendrán que sujetarse con un freno.

Los que pasan el día aventurero
Vendiendo los ojos al obrero
Y hundiéndolo (tragar como quina
Los polvos de la madre celestina.

Dígame el Sr. Llopis, si es su gusto,
Que haciendo gala de íntima usid
Prometió desahucarnos una historia
Que dormió en el sietto de los justos.

Dígame, si le place, el gran Zoguete
Que entre grasas grasosidos se pasa
faziendo con las grasas una gas
Que el aceite topó en un periquete

Pero no... callarán; eso es lo cierto
Y el asunto seguro... pues como moeta...
Con entijos de tres mil... de primera
Y repose tranquilo en la litera.

¿Sabe esto el obrero? No.
Y ¿sabe? Pues no.
Pues si no me vuelvo loco
Ya os pondré al corriente yo.

Entre tanto señores: ¡Atención!
«Anuncio para próxima limpieza»
Los trapos de la nueva Nicotina
Que por limpiarlos bien lava entre grasas.

Micéiz

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO

A las diez de la mañana del 27 bajo la presidencia del Sr. Leguadiza se reunió en sesión los Sres. Marco, Benítez, Portela, Leal, Martínez, Algarra, Muñoz y Albenda para dar posesión de la Alcaldía al Sr. Torralba. Después de las fórmulas casi rituales, habiendo ocupado el sillón el nuevo alcalde, con palabras tan sencillas como elocuentes a fuerza de ser sinceras expuso un asomo de programa hablando del respeto a las costumbres seculares, de la conservación de la parte lítica de Cuenca, de su propósito firmitísimo de acometer el serio plan general de renovación de la Ciudad y para todo ello pedía colaboración de sus compañeros. El Sr. Marco protestó, por principios, del nombramiento de Real orden, no por la persona sobre quien recaía sino por la privación de su derecho popular y por la ingerencia de la política en la vida administrativa causa a su entender de todos los males municipales. El Sr. Portela, con evidente olvido de la prudencia, protesta más chérrimamente sin que los nombramientos de R. O., se mete con el liberalísimo Gobierno y aprovecha la ocasión para desahogar la vesicular bilior: contra el Sr. Panjui. El Sr. Benítez insiste una vez en considerar pueril la protesta contra el ejercicio de una prerrogativa que está en la Ley, dice el Sr. Portela que no le quiere seguir en el lastimoso camino que su inexperiencia lo pone y felicita muy efusivamente a Torralba porque es la única vez que en Cuenca se ha podido acordar con tanta firmeza de asignación gubernativa ya que se hace el nombramiento para restablecer el espíritu de justicia que había sido atropellado; señala como certero el punto de vista del Sr. Marco y dice que en efecto, todas las políticas dañan la vida municipal, pero más que ninguna la personalista, que se ha venido haciendo aquí, exhorte al Sr. Torralba a no consentir transgresión ninguna de la corrección en las relaciones edilicias y a acometer en serio la noble empresa del plan general de urbanización.

Y con las felicitaciones obligadas del personal y amigos se terminó el acto, cuyo remate fue la reposición de los doce cesantes electorales.

Ayer, pasada la formidable tormenta que tantos daños causó en este término municipal, se celebró la sesión ordinaria con asistencia de los Sres. Torralba, Albenda, Algarra y Benítez. Brevemente se aprobaron los asuntos de la orden del día que no eran muy importantes; se aprobó una subvención de 120 pías. anuales como suscripción a las publicaciones de la sociedad con que se «Juan de Valdés» según pedía en moción el Sr. Benítez. Pasaron a las Comisiones respectivas de asuntos, se nombró un ordenanza en sustitución de otro para la Intendencia de Policía Urbana y se concedió licencia al Oficial señor,

HIJOS DE CARLOS ALBO SANTONA (SANTANDER)

Grandes fábricas de conservas de pescados en Santona y Candás, Arena, Coruña, Vigo y Bermeo

No olvidéis en vuestros viajes, excursiones, meriendas, cacerías etc., etc., las esquisitas conservas de anchons, bonito, atún, langosta, sardinas y el tan acreditado salmón ALBO y CALIDAD INMEJORABLE.

De venta en todo buen comercio de ultramarinos y Bares proveedores de la real casa

RESERVADO PARA

TALLERES MECANICOS DE EBANISTERIA Y CARPINTERIA

LAS ANGUSTIAS

Martínez Gallego para ir a baños. Y con dos ruegos de Benítez, uno para que se sigan expedientes que el anterior alcalde no quiso tramitar y otro para que Torralba convoque a sesión de comisión invitando a personas que por su cultura y significación puedan ilustrar los problemas de la urbanización y al mejoramiento de Cuenca, se terminó la sesión, sin discursos ni discursos inútiles.

Con gran concurrencia celebró el señor Torralba en su casa la toma de posesión. Fue una verdadera manifestación de simpatía, una prueba de la falsía y el engaño en que se colocan por interesados impulsos algunos monopolizadores de la opinión, de la opinión de las tres decenas de cofrades.

No queremos dejar en silencio uno de los desahogos que se ha permitido decir el periódico local hablando de la destitución del Sr. Montero.

Dice el colega que las cesantías que decretó el Sr. Montero eran justas por que tuvieron por causa la desobediencia de los subordinados. ¡Que aberración del sentido moral! Con periodistas así da pena convivir.

La obediencia es obligada cuando el que ordena tiene el deber moral de mandar que se ejecute el acto lícito y de servicio; Pero decir que los guardias desobedecieron al alcalde por que no quisieron votar al candidato que les imponía el Sr. Montero es demostrar una perversión del sentido ético que incapacita en serio o para hacerse oír de personas discretas.

Así es todo lo que piensan algunos señores y esa es su contumacia espiritual con esa incapacidad chillan, vociferan y motelan a los vecinos de la acera de enfrente.

Todo el mundo considera lo ocurrido con motivo de las cesantías de los guardias con un criterio de realidad; dentro del absurdo y del mal terreno de la llamada política, es un caso más, caciquil ruralista, feo, hasta inabarcable, solo el escritor de referencia se le ha podido ocurrir que la conducta del cordero que no quiere ser degollado por el lobo sea una pañible desobediencia.

DEL CANCIONERO AMOROSO

Desde entonces.....

Desde entonces... ¡Oh mujer infame, traidora y falsa!— aunque otra cosa tu pienses no me importa de ti nada.

Ni que te rices el pelo para mostrarme más guapa, ni te pongas arquillonas, ni que gastes arracadas, ni que lleves avalorios, ni el pecho y la garganta. Y si tienes sus cuidados, los colores de tu cara, la promesa de tu boca, tus finos dientes de nacar,

la negrura de tus ojos, y el fulgor de tu mirada. Y que un mozo rondador cante al pie de tu ventana coplas de amores y celos al compás de su guitarra. Y que a lucir un vestido a la romería vayas y luego al anochecer cuando tornes a tu casa por los senderos y atajos que alumbraba la luna clara con mucho cuidado y mimo a tesoro en tu alma uno a uno los recuerdos de aquella alegre jornada, la Virgen, la procesión, tu linosna y la plegaria que dijiste de rodillas fervorosa y en voz alta, y la rila, las almendras, y las veces que bailaste con aquel de Casablanca.

Ni me dá pena ni enojo que en toda la contornada los corazones cautivos con tus hechizos y gracias y de mozas seas tormento y de mozas envidiada y a tu paso digna todos: «¡Qué hermosura de muchache; parece la Virgenica del mismo cielo bajada!» Ni tampoco me preocupa si estás alegre o apenada, satisfecha o descontenta, o si ríes o si cantes.

Ni me importa que algún día me digan que te casaste con un mozo muy rubión que tira mucho a la barra, que bolea más que nadie y mejor que todos baila....

Desde entonces... ¡Oh mujer infame, traidora y falsa!— aunque otra cosa tu pienses no me importa de ti nada.

Aquilino García Núñez

AGUA

SOLAN DE CABRAS

Deposito en el Comercio de la Empresa de ALONSO HERNANDEZ Puerta de San Antón CUENCA

TALLER DE MARMOLES

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS CHIMENEAS + PAVIMENTOS Y DEMÁS TRABAJOS EN PIEDRA Especialidad en Lápidas y Sarcófagos Carrillo de Albormoz, 10 CUENCA

CHOCOLATE AMATLLER

ES EL MEJOR

CASA SANTIAGO
MARIANO CATALINA, 43.-CUENCA

Inmenso y variado surtido de OBJETOS PARA REGALO.
Grandes existencias en BISUTERIA. JUGUETES MODERNISIMOS, PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES, ABANICOS, PLUMEROS, CEPILLOS, etc.

Cristales de todos los tamaños. Artículos de Piel. Material eléctrico.
Medias, calcetines, guantes, etc.

ARTICULOS FOTOGRAFICOS
LAMPARAS ELECTRICAS «A. E. G.»

PRECIOS LOS MAS ECONOMICOS

ALERTA, PROPIETARIOS!

Las víctimas de la no inscripción en el Registro de la propiedad

La sorpresa de una condición, de una reserva, de un retracto, de otra venta y de un embargo

(Continuación)

A diario se ofrecen los sucesos y peripecias que demuestran la incertidumbre e indefinición de los derechos no registrados y la ilusión de que cree ser dueño de una cosa que paga y dicen venderle en «escritura privada».

El comprador de bienes sujeto a una condición ignorada o callada por el vendedor, pierde sus bienes al cumplimiento de la misma. Igualmente los pierde, el que se los compra a una persona que los recibió para ser dueño tan solo durante un plazo o término, (por ejemplo hasta que su hijo llegue a la mayoría de edad, o hasta que cumpla cierta edad, o mientras vivan sus padres, etc.) y el que los adquiere de un heredero llamado en primer lugar, con la obligación de conservarlos a su muerte, para que pasen a otro heredero o a otros ya designados por el testador, o el que los compra a los reseristas o sea a las personas que los heredan con la obligación impuesta por la Ley de reservarios a favor de los descendientes de un primer matrimonio o a favor de los parientes de segundo o de tercer grado (hermanos, tíos o sobrinos) de aquel de quien los bienes procedían. En todos estos casos de venta es nula. Vendedores y compradores huyen de Herodes y se meten en Pilatos; huyen de la Notaría del Registro, donde tales chantajes serían descubiertos y no podrían realizarse, para efectuarlos mediante documentos privados, yendo a parar generalmente a manos de la curia o perder mucho más de lo que cuesta asegurar su propiedad al ducado. Y si el comprador de los llamados a esos bienes en segundo lugar estuviese inscrito, los compradores perderían intransmisiblemente, los bienes comprados en tales condiciones.

Los que compran bienes a menos de 15 céntimos de cenbu y no los inscriben, están expuestos a que se los quitan los colindantes o linderos cuando más tranquilos los disfrutan, apesar de que haya transcurrido mucho tiempo de la compra; otro tanto, ocurre al comprador de una participación proindivisa adquirida por igual documento, pues en ninguno de estos casos, y por no poder inscribir esas adquisiciones privadas, se puede reducir el plazo del retracto a los nueve días de la inscripción.

Fuera del Registro y en la contratación por documentos privados son posibles y aun frecuentes los casos de doble venta, porque el segundo comprador no tiene medio de conocer la primera venta y el primero, puede perder los bienes, si el segundo comprador los adquiere mediante escritura pública y los inscribe, o si un acreedor los persigue para pago de su crédito y se venden judicialmente o se les adjudican al acreedor en pago del crédito.

Otras veces el perjuicio del adquirente se produce, al umpero de su negligencia o descuido, pues aunque la finca esté libre de responsabilidades cuando compra, puede gravarse con embargos por deudas, multas administrativas etcétera cuando admite inscrita o vendida.

Sangrando está el caso de una señora que vendió por documentos privados los solares en que dividió una finca. Desgracias familiares (enfermedades e incapacidades) la obligaron a contratar una deuda por virtud de la cual fue embargada y vendida la finca. El adjudicatario o adquirente de ella pidió el Juzgado

y este accedió, que le diera posesión de la finca y desalojara a los que en ella estaban, o sea a los adquirentes de los solares quienes quedaron hipotecarios y en la calle, y sin poder reintegrarse de su dinero; todo, por ahorrarse los gastos de la seguridad que el Registro ofrece.

L. Fernández Seco

Continuara

NOTICIAS

BIEN VENIDO.—En el tren de la tarde del último sábado, llegó a esta capital nuestro diputado, don Joaquín Fanjul, acompañado de su distinguida esposa. Ambos esposos recibieron mil parabienes de las muchas amistades que tienen en esta tierra, y nosotros unimos nuestro saludo a los que recibió tan distinguida familia.

COPIOSO AGUACERO.—El viernes de la semana anterior descargó una formidable tormenta que anegó varias calles de la capital y causó algunos daños en los sembrados de su término y pueblos comarcanos. También cayeron algunas chispas eléctricas, una en la plaza Mayor de Cuenca; pero, afortunadamente, sin causar daño alguno.

BARCELONA.—Esta laboriosa población, digna de mejor suerte, continúa siendo víctima de las falsas predicaciones que allí se vienen haciendo. La pasión en unos; la apatía en otros; la ignorancia del pobre obrero que es la primera víctima y los desatinos que propalan los cuantos vivos que viven, llamándose también obreros, del sudor de la frente; los que se han comprometido del modo la industria según catalana, que nos enfrisque, como, españoles, al ver convertido en un charco de sangre y mar de dolor aquel pedazo de nuestra patria que podría ser el florán más preciado de la corona de su Rey, el arcán más repleta de oro que tuviera España y el orgullo industrial de los españoles. Nada de esto es ahora Barcelona.

¿Por qué? Por las falsas predicaciones de unos pocos, muy pocos, que en su día no atacaron los Señores del orden y ahora succumben como los intelectos obreros.

¿Hasta cuando! ¿Hasta cuando! estaréis dormidos, señores del orden. Pecado se comete por comisión; pero ¿y por omisión? ¿se peca también, se flores del orden?

Pensad, pensad que podréis ser sorprendidos en vuestro sueño, España, indiferencia o como le queráis llamar, los que sin pensar que lo que ahora ocurre en Barcelona puede mañana ocurrir en Cuenca, y entonces serán inútiles los lamentos y el crujir de dientes.

Quien impasible se muestra indiferente ante un caso aislado de injusticia, se hace cómplice de que está se generalice. La apatía en Cuenca; es grande pero la responsabilidad de los apáticos es mayor.

Acaso pueda creer alguno disculpada su moderna alegando que el mal no pueda llegar a él. Bien estaría esto si el Merito del Gólgota no hubiera dicho: «No llores por Mía, que aquí aplicado, puede entenderse, no sufrís por lo presente, «afloja por vuestros hijos» «No dice nada» dice algo aquí que como mandato ordena todo: un Dios en su pasión a las piadosas mujeres? Llorad por vuestros hijos.

Tened las consecuencias de lo que ahora consentís. ¿Que es lo que en Cuenca se consiente?

Ya lo diremos sin los apremios de tiempo que tenemos hoy.

COMENTARIOS A UNA VIDA EJEMPLAR

Continuación

Gracias a estas horas dolorosas hallarán los sabios, como los santos, el manantial de alegría con el amor al arte.

Ciencia y política.

Es partidario de que el hombre de ciencia no debe mezclarse en la política. La ciencia es modesta y no debe ser fiel al esposo que la elige. En España son muchos los sabios que cuando adquieren nombre son llamados a la vida política, con lo que pueden olvidar el cultivo de la ciencia.

Relata un pasaje de la existencia de Pasteur. Aquel en que se presentó en unas elecciones de diputados, obteniendo sólo 60 votos. Califica de beneficio para la Humanidad el que le derrocharon, siendo en esto el pueblo muy justo, ya que le obligó a volver a sus tubos de ensayo, que, de otro modo, acaso arrinconara.

El derroche de la vida.

Ha dicho Montaigne: «El descanso del deber forma parte del deber»; pero el ahorro del propio trabajo, si se administra tocamente es perjudicial en asuntos científicos. Se ve en el caso del derroche en el trabajo, como Pasteur que, aun encontrándose enfermo, dictaba a sus discípulos asombrosos procedimientos experimentales.

Pasteur y las mujeres.

Pasteur no tuvo amor en su juventud. Se casó con una hija del rector de la Universidad de Estrasburgo, a los quince días de tratarla. No se descubre en su vida el rasgo de otras mujeres.

En España dos son los enemigos de la ciencia: el donjuanismo y la admiración de las mujeres.

El donjuanismo es la antítesis del hombre que trabaja. Como antipoda de don Juan, es la noble y severa figura de Pasteur. Las aventuras de los sabios son breves cuando las persiguen en materias críticas. Su amor es de otra índole: es el gozo que sentía Pasteur cuando daba cuenta a su esposa, desde Alemania, de sus descubrimientos, con el mismo detalle con que se participa el nacimiento de un hijo. El que experimentaba Napoleón cuando escribía a la emperatriz Josefina cartas lacónicas hablando de sus triunfos bélicos.

Las mujeres en el ambiente científico.

Ninguna mujer fisiológica fué seducida por don Juan. Esas se reclutan entre las mujeres poco cultas. (Habla de la cultura equilibrada en el pensamiento para comprenderlo todo, no de una intelectualidad pedantesca). La mujer de Pasteur fué de nequitas.

Catolicismo de Pasteur.

Fué Pasteur católico practicante, no un idealista. ¡Gran lección para los intelectuales, muy educados en el materialismo! Puesto que España es católica —exponer— hay que aceptar que debajo del árbol de la ciencia puede encontrarse

la lámpara de la fé. No fué Pasteur antedológico; por eso no buscó a Dios en los cristales. La idea de Dios no debe ser objeto de nuestra preocupación científica.

No hay que buscar a Dios a través de los lentes microscópicos, sino con el amor con que se contempla a Jesús en Galilea entregado a sus dulces predicaciones.

Termina diciendo que como Fausto, que halló en el evangelio la actividad, debemos nosotros encontrarla para morir dignamente y vivir sin arrepentimiento. Las últimas palabras del conferenciante fueron acogidas con nutridas y entusiastas ovaciones.

De La Voz Médica

Imp. y Lib. de Emilio Pinós.—CUENCA

Cecilio Albendea Escribano

PLAZA MAYOR CUENCA

Ultramarinos y Coloniales

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inimitables.

Se vende un plano marca «Boisseloty Compañía», en muy buen uso.

«LA AMUEBLADORA»

DE

FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despaechos, comedores, alcobas y sillería. Colgaduras divinas y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantástica última novedades

(NO EQUIVOCARSE)

Esta casa no tiene sucursales

Almacén y despacho:

CALDERÓN DE LA BARCA, 18

Talleres:

PUENTE DE PALO.—CUENCA

SE VENDEN DOS CAMIONES

Uno «Benz» motor 40 H P. Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P. Ambos para carga de cinco toneladas. Razón en la Administración de este periódico

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la

EBANISTERIA Y TAPIERIA

DE

PEDRO HERNANIZ

Cervantes, 3 — CUENCA

Modelo para suscripción

Todo el que quiera suscribirse a este periódico y no le sea fácil manifestarlo personalmente o por medio de otra persona, puede pedir la suscripción por medio de carta en esta forma:

Sr. Director de EL CRITERIO.

Le ruego me suscriba por un año a su periódico.

Mi nombre es

Mi residencia. Pueblo

Provincia de

Mi oficio o profesión

Envíe el importe de suscripción (por giro postal, con el personal o autorizado a usted para que lo cobre de D. que vive en Cuenca)

Fecha y firma.

Tengan en cuenta todos los que reciben este número de EL CRITERIO que si no quieren suscribirse les rogamos que lo devuelvan, y los que quieran ser suscriptores que nos envíen una carta conforme al modelo que indicamos para facilitar el trabajo de administración.

Los anunciantes recibirán gratis el periódico todo el tiempo que dure la publicación de su anuncio, siendo el pago de este adelantado, como el pago de suscripción.

OFICINA TECNICA

MAURICIO JALVO, ARQUITECTO

Calle de la Cruz, núm. 27, pral.—MADRID

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto (Palabras del Presidente en el lion y Siel institute (Londres)

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

OFICINA TÉCNICA

Estar bien documentado produce:	No estar documentado conduce:
Éxito seguro.	A la ruina del negocio.
Utilidades máximas.	A l descrdito.
Ahorro de tiempo y de trabajo.	A l ridículo.
Realizar economías.	A los disgustos.
Seguir el camino recto.	A las lamentaciones.

MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo

MUROS	de ladrillo, cuesta el metro cubico	70 pesetas
TABIQUE	BLOQUES PATENTE JALVO	50 " "
PISOS	corrientes, cuesta el metro cuadrado	7 " "
PUERTAS	PLACAS PATENTE JALVO	4 " "
	corrientes, cuesta el metro cuadrado	3 " "
	PATENTE JALVO	30 " "

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.—Cruz, 27, principal. Teléfonos 43-61 M. 10-38 S.

Recorte para enviar, bajo sobre cerrado a **D. MAURICIO JALVO** Director de la Oficina Técnica, Cruz, 27, pral.

de 192

Desco documentarme sobre la cuestión siguiente:

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente. (Firma)

(1) Nombre _____
Dirección _____

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

Calzados GRANDES REBAJAS

por renovar toda la tienda Pares sueltos mucho más baratos.—

NICASIO MARTINEZ

— MARIANO CATALINA, 31 — CUENCA

¡VINICULADORES!

Aplique al VINIFICADOR SULFOPORCO para la adalación de vinos vinos y conseguirá que no resulten dulces o aborrecidos, que no se uerzan, que se conserven limpios y de vivo color. Sustituye el yeso con grandes ventajas y está admitido por las leyes de todos los países. Indispensable para docientos arrobas de mosto y cuesta DOCE pesetas.

Medio kilogramo (para cien arrobas) 6,50 pesetas.

Los pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA.—Iruñe, 21.—Madrid.—Aprimado núm. 6.

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA HERRERA. CIRUJIA OPERATIVA: D. E. DIAZ GÓMEZ. Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. Profesor en Cirujía del Hospital español de Madrid.

COLABORA: D. ANSELMO GARCÍA PARRADO

De la Facultad y Asilo de las Mercedes de Madrid

Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueños para la curación de afecciones de la piel y genito-urinarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primer consulta 10 pesetas
Las restantes 5

Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde
Plaza de Cánovas, 15.—Cuenca

— RELOJERÍA —

LORENZO REDONDO

CUENCA



RELOJES de todas clases
GAFAS, LENTES Y OPTICA en general
MAQUINAS alemanas «CLAES» para hacer medias.



MAQUINAS de escribir de clases buenas y económicas.
BISUTERÍA Y ARTICULOS finos para regalos.
TALLER de composturas.
Pídanse catálogos y el almanaque de 1923

CAMISERIA MARIANA
DE
GABRIEL BARRERA
26, Calderón de la Barca, 26

Casa especial en encargos a la medida.
Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

IMPRENTA Y LIBRERÍA
DE
EMILIO PINÓS FUERO
MARIANO CATALINA 31.—CUENCA

MODELACIÓN PARA AYUNTAMIENTOS
Y MATERIAL DE ESCUELAS

Automóviles "La Conquense,"
SERVICIO REGIONAL DE VIAJEROS

LÍNEA DE UTIEL
Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.
Salida de Utiel, a la una de la tarde

LÍNEA DE PRIEGO
Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.
Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA
Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.
Salida de La Roda, a las cuatro de ídem.

"LA MANZANA DE ORO,"
ALMACÉN DE COLONIALES

Especialidad en embutidos, conservas de pescados, cafés, té y tapioca.—Turrones de Gijón y mazapanes de Toledo
Mantecería, Confitería y Licores.

CASA ALEGRIA
PLAZA DE CÁNOVAS, 13.—CUENCA

¡ATENCIÓN!
EN CASA DE
Leoncio Baños
Calderón de la Barca, núm. 57

se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimas novedades, elegantísimos y de confección y hechura sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta Casa y lo comprobaréis

Gran Bazar de Calzados
"SAEZ,"
Especialidad en calzados de lujo
Precios sin competencia
FRAY LUIS DE LEON, 29 (ANTES AGUA)

I AS BBB
SOM RERERIA Y GORRERIA
DE LA
VIUDA DE A. BLASCO
Gusto : Elegancia : Economía
Mariano Catalina, 8 y 10
CUENCA

Reservado para
L' UNION
INCENDIOS

Reservado para
L, UNION
ACCIDENTES

Reservado para
L' UNION
VIDA

Consumidores: Si queréis observar una gran economía en el consumo de carbones, efectuaD vuestras compras en esta casa.

CARBONES de encina superiores.—Antracitas con el máximo de calorías para calderas, cocinas, hornillos, estufas etc.—COKEs—Hullas para frogua, de Peñarroya y superiores a éste, desde 5 a 7,50 los 46 kgmos.—BREZO.—Cisno para braseros—Carbón menudo para yesares tejares y alfarerías.

DIRECCION: SUCESORES DE L. PLAZA.—GRAN DESPACHO: ODÓN DE BUEN, 23, CUENCA